
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

VIERNES 24 DE MAYO DE 1811.

PORTUGAL.

Elvas 9 de Mayo.

Nos consta por personas que salieron ayer tarde de Badajoz que el enemigo en el combate de frente al fuerte de S. Cristóbal había tenido un Ayudante de campo del General de Brigada Phillipon y un capitán muertos, y 17 heridos entre oficiales inferiores y soldados.

En la noche pasada se abrió una trinchera en la altura del cerro del viento, donde también se dió principio á una batería, y á 2 mas en el cerro de S. Gabriel y de las Mayas.

Idem 10.—Hoy á las 7 de la mañana hizo el enemigo una salida por el lado del fuerte de S. Cristóbal, con la fuerza de 800 á 1000 hombres de infantería y 50 caballos, 2 cañones y un obús, con el designio de destruir la batería que se está construyendo contra dicho fuerte, que se halla muy adelantada: este obstinado ataque duró mas de 2 horas, retirándose el enemigo al Fuerte sin destruir nada de los trabajos; no se sabe aun nuestra pérdida que se calcula en 200 hombres entre muertos y heridos. El enemigo durante el ataque hizo un fuego terrible desde las baterías de dicho Fuerte, del Castillo y de algunas de la plaza, siendo la mayor parte de bombas y granadas.

Idem 11.—Hoy despues de las 3 de la mañana rompió el fuego la batería construida contra el Fuerte de S. Cristóbal: también la colocada en el cerro de las Mayas, que creo tener por objeto destruir la defensa del revellin de la Trinidad.

La noche pasada se dió principio á una batería que quedará hoy acabada, que batirá la comunicacion del Fuerte de San Cristóbal con la cabeza de su puente permanente.

ESPAÑA.

Cádiz 6 del mismo.

La Nacion recobró en el dia 10 de Abril la importante

plaza de S. Fernando de Figueras. Las Gazetas de Bonaparte tienen pintado el Gobierno Español como limitado á algunos peñascos del Océano, privado de recursos y hasta de esperanzas y próximo á su total ruina; y este mismo Gobierno no solo dirige la resistencia de las provincias libres, sino que tambien es respetado y obedecido en las ocupadas. Los franceses hacen el papel de sitiar la *Representacion* de la Nacion Española en la extremidad de la Península, y sus soldados recobran á 200 leguas en la retaguardia y en la misma frontera de Francia una de las plazas mas fuertes de la Europa.

Este plausible suceso fué celebrado ayer en esta plaza con repique general de campanas y salvas de artillería de los baluartes y de los navíos de guerra nacionales y Aliados: à la noche hubo iluminacion general, y esta mañana se cantó en la Catedral un Solémne *Te Deum* en acción de gracias, con asistencia de las autoridades y de las tropas de la guarnicion.

Espéranse con impaciencia las particularidades de este acontecimiento, que tanto por si mismo como por su influencia, será una de las épocas memorables de nuestra revolucion. Segun escribe el capitán Bullen, de la fragata inglesa Cambrian en data 16 de Abril frente de Rosas, habia en el castillo de S. Fernando 20 españoles; y el Brigadier D. Pedro Sarsfield marchaba en diligencia con los socorros necesarios para sostenerlos. Añade el capitán Bullen, que en consecuencia de este importante acontecimiento los enemigos habian evacuado Hostalrich y Gerona: que las tripulaciones de los navíos ingleses del crucero, tenian ocupado y derrotado en los dias 12 y 14 las baterías de Palamos y S. Feliu, llevando toda la artillería: que las mismas sacaron á viva fuerza un barco de trigo que estaba fondeado baxo del fuego de Castilla de las Medas, y que tenia esperanza de apoderarse de Cadaques, de Salva y hasta de Rosas.

En P. S. dice que el patron de un barco, llegado de Batges le habia informado en el mismo dia 16, que en el 14 intentaron los enemigos apoderaese otra vez del castillo de S. Fernando, y que habian sido rechazados con pérdida de 700 hombres. Y este habrá sido el primer ataque que tendrá sufrido esta fortaleza, que por un destino singular ha mudado ya quatro veces de dueño, sin haber recibido un tiro de cañon. Parece que la primera division de nuestras tropas que

acudió despues de la sorpresa; fué la del Baron de Eróles, y que este xefe habia tomado el mando de la plaza.—Posteriormente se asegura tambien la ocupacion de Rosas por los ingleses. (*Gazeta de la Regencia de 9 de Mayo*).

Copia del inventario de lo que se halló en el Castillo de Figueras, á saber:

Prisioneros 800.-Caballos 100.-Piezas de artillería 1100.-Carneros 30.-Bueyes 300.-Malas de oficiales 10.-Plata en barra y labrada 600 arrobas.-Oro en barra y joyas 200 arrobas.-Cálices (*supongo que entran en esta cuenta otras preciosidades de Iglesias*) 30.-Una Mala que tenia 9 arrobas de plata en duros.-Un almacén de arroz y vizecocho.-Mucha harina y trigo.-Fusiles 150.-Capotes 3500.-Uniformes 200.-Zapatos 500.-Reloxes 30.

Algotaci, serranía de Ronda 10 de Abril.

Por noticias confidenciales recibidas de diferentes partes de Andalucía, se sabe que de las guarniciones francesas, que ya anteriormente estaban muy escasas, salen todavía destacamentos que se dirigen, unos á Sevilla y otros á la frontera oriental del reyno de Granada. A su paso maltratan á los pueblos, exigen contribuciones, y tratan de llevarse la juventud. Para esta operacion les ayudan algunas pocas compañías de españoles malvados que han establecido con el nombre de *francos*. El aborrecimiento mortal que á estos profesan los pueblos, los condena á la muerte ó á la fuga para quando llegue el caso de que los franceses evacuen la Andalucía, que quizá no está léjos; y de este modo quedará libre de estas heces inmundas un pais cuyo patriotismo ha sido calumniado á causa de ellos.

Jose Espejo, dependiente de rentas de Ronda, uno de los españoles viles que servían á los franceses de instrumento para oprimirnos, que habia salido disfrazado de aquella ciudad á espiar nuestros movimientos, fué cogido dias pasados y conducido á Benaosan. La memoria de que en otro tiempo vino con los franceses á incendiar aquel mismo pueblo, y á llevarse las mugeres del de Monteja que en rehenes por cierta contribucion que se le impuso, exitó alguna efervescencia, de modo que costó trabajo librarle de los efectos del resentimiento de las serranas. Se le hizo la sumaria, y remitido al quattel general fué sentenciado á ser pasado por las armas

La sentencia se ha executado á la vista de Ronda, casi en el mismo sitio en que el primero de Marzo fueron atormentados cruelmente y asesinados el teniente Coa y 7 soldados nuestros que habian quedado prisioneros.

Santiago.

Impaciente el Sr. Gobernador de esta Ciudad de ver muy limitados los auxilios que implora á favor de los militares enfermos, ha dispuesto se inserte en este Diario el piadoso aviso que S. S. mandó publicar por bando en el dia de ante ayer.

Don Ulises Albergotti, Mariscal de Campo de los Reales Ejércitos, Gobernador militar y político de esta M. N. y L. Ciudad &c.

Los impulsos de la caridad y las voces de la humanidad me persuaden dirigir á mis amados habitantes de esta M. N. é I. Capital, los clamores de 100 y mas soldados del regimiento de Infantería de Santiago, postrados por graves enfermedades que yacen destituidos de todo auxilio en el desnudo suelo del cuartel de Sto. Domingo.

Los escasos medios y ninguna proporcion con que se me ha hecho entender se halla este grande Hospital, me determinó reunir interinamente estos pobres enfermos en el cuartel del regimiento de Compostela; pero esta providencia será corto alivio, si la caridad y el patriotismo no concurren á porfia á entregar la parte de utensilios que á cada uno sea posible para abrigo y mas cómodo descanso de los dolientes.

En este apuro me consuela la confianza de que desde el momento de la publicacion de este piadoso aviso, veré lleno dicho cuartel de todo lo necesario, advirtiendo podrán entregarse las prendas ó efectos en el mismo cuartel de Compostela al Ayudante mayor del expresado regimiento de Santiago, con funciones de Sargento mayor D. Alexandro Benicia.

No puedo dudar que nadie se reusa á contribuir al logro de mis intenciones, que se dirijen á la conservacion de las preciosas vidas de nuestros amados compañeros defensores de la Patria.—Santiago Mayo 22 de 1811.